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 لمحات من حياة المحتفى به
 .نبذة موجزة من السيرة الذاتية للأستاذ صالح محمد جمال •
 .هـ في أواخر عهد الملك الحسين بن علي١٣٣٨ولد بمكة المكرمة عام  •
 .ل رهن الاعتقال عدة أيامهـ وظ١٣٤٣اعتقل وهو في الخامسة من عمره عام  •
ترك الدراسة قبل أن يكمل السنة الثانية من المعهد العلمي السعودي، والتحق موظفاً بالمحكمة                 •

 .نفاق على والديه وإخوتهالشرعية بمكة ليتسنى له الإِ
 .تدرج في وظائف المحكمة حتى وصل إلى وظيفة رئيس كتاب المحكمة المستعجلة الثانية •
 .هـ١٣٦٧هـ وظل يعمل به حتى استقال منه عام ١٣٦٥لى الأمن العام سنة انتقل بعد ذلك إ •
هـ محاسباً لجريدة البلاد السعودية، ثم عين مديراً ومشرفاً على التحرير لها             ١٣٦٩عمل منذ عام     •

 .هـ لعدة أشهر١٣٧٥سنة 
٦/٥/١٣٧٦أصدر العدد الأول من جريدة حراء بعد موافقة المقام السامي على إصدارها بتاريخ               •

هـ، وعندما جاءت فكرة الدمج أدمجت الندوة وحراء في صحيفة واحدة أطلق عليها الندوة                 
 .فاشترى حصة الأستاذ أحمد السباعي وانفرد بملكيتها

عندما أصدرت اللوائح الخاصة بتحويل الصحافة الفردية إلى مؤسسات تخلى عن الجريدة وصفّى               •
 .غ لأعماله الخاصةة الندوة وتفرحساباته فيها ولم يرشح نفسه عضواً في مؤسس

 .أسس مع نخبة من زملائه مكتبة الثقافة بمكة المكرمة •
هـ الذي تحول فيما بعد إلى جمعية البر وكان أميناً عاماً           ١٣٧٣شارك في تأسيس صندوق البر سنة        •

 .لها ثم وكيلاً ثم رئيساً
 .هـ١٣٧٧انتخب عضواً بالس البلدي بمكة عام  •
 .هـ، ثم انتخب أميناً عاماً ثم رئيساً ومازال١٣٨٠رفة التجارية بمكة سنة انتخب عضواً بالغ •
 . عضواً في اللجنة التأسيسية لجامعة الملك عبد العزيز١٣٨٤انتخب عام  •
هـ عضواً في الهيئة العليا للطوافة بوزارة الحج ثم عين نائباً للرئيس ا               ١٣٨٩اختير في عام     •

 .ومازال
 .لابن النجار" أخبار المدينة"، وحقق كتاب " أجل بلديمن"أصدر مؤلفاً عنوانه  •

* * *



 حفل التكريم
  ))الافتتاح كلمة (( 

 :افتتح الأستاذ حسين نجار الأمسية بالكلمة التالية
 بسم االله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على أشرف المرسلين وعلى آله وصحبه أفضل                -

 أخرى يلتئم على محبة ومودة وصفاء، ومرحباً بضيف هذه           الصلاة وأتم التسليم، مرحباً بجمعكم مرة     
الأمسية الذي نحتفي به ونسر أن يكون بيننا محدثاً عن مشوار حياته الذي هو مليء بالكثير من الأعمال                  
التي لا زال أثرها واضحاً، وإسهاماته في مجال الكلمة، بدأت مبكراً في زمن كانت الحاجة ماسة إلى أن                   

رتفع من خلال وسيلة تخاطب أكثر من فرد في أكثر من مكان، فتصدى لهذه المهمة               يكون هناك صوت ي   
علامي في بلادنا،   الشاقة، وعمل ما استطاع من جهد في أن يكون له لبنة تضاف إلى لبنات الصرح الإِ                

 يكون من    أنه قد ظل ملتزماً في إسهاماته وكتاباته بما        ثم هو وإن كان قد ترك موقعاً من مواقع البناء إلاَّ          
. ورائها من فائدة لهذا اتمع الذي يعيش فيه، ويحلم أن يكون مجتمعاً مثالياً يتسم بالعفَّةِ ويتسم بالإقدام                

ضيفنا الأستاذ صالح محمد جمال الكل يعرفه هنا ولكن تظل جوانب من حياته في الظل، وهو ما نتوق                   
 . لنا أن نكون معاًإلى معرفته من خلال هذه الأمسية الطيبة التي أتيحت 

 

  ))كلمة الأستاذ عبد المقصود خوجه(( 
 :بعد ذلك تحدث المحتفي الأستاذ عبد المقصود خوجه مرحباً بضيفه والحضور قائلاً لهم جميعاً

اقرأ باسم ربك الذي خلق، خلق الإنسان من علق، اقرأ وربك            :   بسم االله الرحمن الرحيم    -
خوان الكرام،  ير خلقه وأنبيائه ورسله، الأساتذة الأجلاء، الإِ       ، والصلاة والسلام على خ    ...الأكرم

أحييكم تحية طيبة مباركة، وأرحب بكم أكرم ترحيب وأشكر لكم تشريفكم للمشاركة في هذه                 
ثنينيات التي نحتفي فيها بالأديب الكاتب الكبير الأستاذ صالح محمد جمال فأهلاً وسهلاً              الاالأمسية من   

 .ومرحباً بكم جميعاً
 الأستاذ صالح محمد جمال من المخضرمين الذين أعطوا لهذه الأمة، وهذا اتمع ثمرة جهودهم،               -

 .وعصارة تفكيرهم، فكانت خيراً وبركة
 



 عمل الأستاذ صالح محمد جمال في بدء حياته ردحاً من الزمن في الوظائف الحكومية، ثم انتقل                  -
نشأ مع بعض رفاقه، مكتبة الثقافة، ومن ثم أسس          بعدها إلى العمل الحر، فألف مع بعض رفاقه، أو أ          

وهو .  منفرداً مطبعة الثقافة، أما في الميدان الصحفي فقد كان مديراً لتحرير جريدة البلاد السعودية               
الذي أسس جريدة حراء، وكان رئيساً لتحريرها وبعد دمج الصحف المعروف لديكم جميعاً دمجت                

لندوة، فكان أول رئيس لتحريرها، وفي االات الاجتماعية        جريدتا حراء والندوة تحت اسم جريدة ا      
سعاف الخيرية بمكة المكرمة، وعضواً مؤسساً في الهيئة التأسيسية لجامعة الملك عبد            كان عضواً بجمعية الإِ   

العزيز بجدة، وهو الآن رئيس الس البلدي ورئيس الغرفة التجارية الصناعية، ورئيس جمعية البر بمكة                
انتخب ليكون عضواً في الهيئة العليا للطوافة بوزارة الحج والأوقاف، وأخيراً هو عضو في                .  المكرمة

 .الس الأعلى لجامعة أم القرى بمكة المكرمة
 

ذاعة  تغلب على كتابات الأستاذ صالح محمد جمال الترعة الاجتماعية والدينية، تحدث في الإِ              -
. لهادفة البناءة، التي عالج ا كثيراً من مشاكلنا الاجتماعية        والتلفاز كثيراً، وكتب مئات من المقالات ا      

ومن أبرز ما نراه في كتاباته ليس فقط التعرض للمشكل وإنما التعرض للمشكل مع وضع حد له، وهو                  
غاية ما يستفيد منه القارئ ومن هنا يعتبر أحد أبرز كتابنا الذين يشار إليهم بالبنان، ومما لا شك فيه أنه                    

" رفيق الحاج "مجموعة مقالات، وله كتاب     "  من أجل بلدي  "له كتاب   .   له بالتراهة فيما يكتب    مشهود
لابن النجار وهو أول    "  كتاب أخبار مدينة الرسول   "المصور عبارة عن مناسك أحكام الحج، وقد حقق         

 .من قام بطبعه
ه، لنسعد بما يكتب     نسأل االله سبحانه وتعالى أن يمد في عمره وأن يزيد في توفيقه ليكمل مسيرت              -

وليساهم كما هو الآن في مسيرته للحياة خادماً مجتمعه سواء في             .  ذاعة وللتلفاز في الصحافة، وللإِ  
الناحية الاجتماعية، أو الخيرية أو العلمية، فأهلاً وسهلاً ومرحباً به وبكم، يسعدني ذه المناسبة أن أشير                

ت هما الأستاذان الكبيران، الجليلان، السيدان علي       ثنينياالاإلى أن ضيفي شرف الأمسية القادمة من         
 أن ظروفهما   ا من ضمن أوائل المحتفى م إلاَّ      موعثمان حافظ، وفي الواقع كان بودي أن يكون تكريمه        

حالت دون ذلك، وها هي الفرصة تسنح الآن فنتشرف بالاحتفاء ما في الأسبوع القادم، فأهلاً                  
 . لام عليكم ورحمة االله وبركاتهوسهلاً ومرحباً بكم جميعاً والس

 



  ))كلمة المحتفى به الأستاذ صالح محمد جمال(( 
 :ثم يلقي الأستاذ صالح محمد جمال الكلمة التالية

الحمد الله والصلاة والسلام على رسول االله وعلى آله وصحبه ومن           ..   بسم االله الرحمن الرحيم    -
صديق الأستاذ عبد المقصود محمد سعيد خوجه على        أود أن أشكر باسمي واسمكم جميعاً أخي ال       .  والاه

إتاحته لي هذا اللقاء الأخوي وعلى سنه هذه السنة الحسنة التي كرم فيها إخوة لي من قبل ومن بعد                     
. سيذكرها له التاريخ، ولن يمحوها الزمن لأا لفتة إنسانية، لا يرجو من ورائها نفعاً ولا يتقي ا ضراً                  

  ة هذه الليالي على أن يتحدث فيها المحتفى به عن تجاربه وعن حياته، والحديث عن                 ولقد جرت سن
التجارب والحياة صيغة من الحديث عن النفس، والحديث عن النفس ثقيل، وصعب، وقد يؤذي السمع               
ويوقع المتحدث بين نارين، فهو إما أن يتوسع فيؤذي ويدخل في عداد مادح نفسه، وهي صفة بغيضة،                 

ويتجاوز فلا يأتي بشيء من تجاربه التي تستحق الرواية، ولكني بعد لأي حاولت في حديثي                أو يوجز   
يجاز فلا أثقل عليكم ولا أوجز كيلا تقولوا لماذا هذه الليلة؟ ومع ذلك             طناب والإِ لكم أن أتوسط بين الإَِ    

 .أعتذر سلفاً عن إضاعة وقتكم في الاستماع إليَّ وأشكركم أيضاً إن صبرتم
حديثي لكم بالكشف عن مولدي مخالفاً بذلك ج بعض الناس الذين يحاولون إخفاء                أبدأ   -

هـ، لكني لا أعرف اليوم ولا الشهر بالضبط، أي في          ١٣٣٨المولد لقد ولدت في مكة المكرمة في سنة         
أواخر عهد الملك حسين بن علي ولا أذكر شيئاً من عهد حكمه لصغر سني يومئذٍ باستثناء ما يسمى                   

الطائف، أي استيلاء جيش الملك عبد العزيز رحمه االله على مدينة الطائف وإاء حكم الملك                 واقعة  
هـ أصطاف مع العائلة في الطائف وأغلقنا       ١٣٤٣حسين، وكنت في تلك السنة، أي في مطلع سنة           

برا باب مترلنا علينا حتى أعلن الأمان باسم الملك عبد العزيز فخرجنا من دارنا إلى الاعتقال بقصر ش                 
بالطائف، ولا أذكر عدد الأيام التي قضيناها في المعتقل ثم أطلق سراحنا مع المئات ممن كانوا معنا، حيث                  

 .واصلنا السير إلى مكة المكرمة عبر طريق الهدى الذي كان من أوعر الطرق
 

 أذكر هذه الحادثة لأا علقت بذهني رغم طفولتي، فقد عشنا أياماً لا نجد ما نأكله سوى                   -
لفواكه التي كنا نقطفها من بستان قصر شبرا، وحفنات الدقيق التي كانت تصرف لنا لنعجنها ونشويها                ا

على صفائح من الزنك، أعرف بعد ذلك أن أبي كان صاحب متجر بالمسعى وهو ما يطلق عليه الآن                   
هـ ١٣٥٤ في سنة     ترك الدراسة قبل إتمامها    بقالة، ثم تضعضعت أحواله وأفلس المتجر ولم يبق أمامي إلاَّ         

حيث وصلت إلى السنة الثانية من المعهد العلمي السعودي والتحقت موظفاً بالمحكمة الشرعية بمكة                
 ريالاً فقط لا غير في الشهر ولكنها كانت نعمة،          ٢١بوظيفة كاتب أموات في بيت المال براتب قدره         

       لخمسة وتفيض أحياناً، وقد كانت      وإخوتي ا  ففيها الكفاية لمصروف البيت، لأسرتي المكونة من والدي



ة السكر وليس الكيلو    قَّأحوال المعيشة رخيصة، وكان الخروف لا تزيد قيمته على ثلاثة ريالات، وأ            
الممسوخ بأربعة قروش، والأوقية من السمن البلدي الحر للتين فقط وقس على ذلك، ثم تدرجت في                 

كاتب ضبط، ثم إلى مساعد رئيس كتاب، ثم        وظائف المحكمة الكبرى إلى معاون كاتب ضبط، ثم إلى           
هـ مع  ١٣٦٦هـ إلى   ١٣٥٤  رئيساً لكتاب المحكمة المستعجلة الثانية، عملت خلال هذه الفترة من          

القضاة الشيخ أحمد القاري، الشيخ أحمد ناظرين، والشيخ أمين فودة، والشيخ محمد زكي البرزنجي،                
د هرساني، والشيخ عمر جان، تغمدهم االله جميعاً        والشيخ سالم شفي، والسيد محضار عقيل، والشيخ أحم       

وتعلمت منهم وعلى يدهم كثيراً من الأحكام الشرعية، ودرست الفرائض، والنحو بالمسجد             .  برحمته
الحرام على يدي شيخي الشيخ سالم شفي، وكانت رواتب الكتاب في الدوائر الشرعية كما هي الآن                 

 .كومية الأخرىمتدنية، بالنسبة لغيرها من الدوائر الح
 

نجاب ووجدت وظيفة بالأمن العام      وارتفعت تكاليف المعيشة قليلاً، وفكرت في الزواج والإِ         -
 ريالاً وكان راتب وظيفة الأمن      ٧٠راتبها ضعف راتبي بالمحكمة، وقد بلغ راتبي بعد كل هذه السنين             

ت وأصدقائي الأساتذة أحمد    هـ إلى الأمن العام بعد أن أسس      ١٣٦٥ ريالاً، فانتقلت في سنة      ١٤٠العام  
١٣٦٤ملائكة، وعبد الرزاق بليلة، ومحمد حسين أصفهاني، وعبد الحليم صحاف مكتبة الثقافة سنة               

 .هـ
 

 ولتأسيس مكتبة الثقافة قصة طريفة لا أرى بأساً من حكايتها، لقد كنت مغرماً بقراءة مجلة                  -
شيخ مصطفى يغمور، أو مكتبة الشيخ      الرسالة، وأطرد خلفها حيث أجدها إما لدى مكتبة أستاذي ال          

وكثيراً ما تنفد قبل حصولي عليها لقلة النسخ، وصدرت في تلك            .  قاسم ميمني بالقشاشية رحمهما االله    
في طباعة أنيقة، وورق صقيل، وسعر      :  الأيام مجلة المختار بمساعدات أمريكية، وكانت تصل إلى المملكة        

حسين أصفهاني على وكالة توزيعها بالمملكة، فعرض       زهيد، ومواد دسمة، وحصل أخي الأستاذ محمد         
علي أن يرسل لي منها كميات لتوزيعها وكان أيامها صاحب مكتبة في التوزيع، لتوزيع الصحف،                  

إذ لم يكن عندي دكان أو محل مقابل        "  الخدم"والات بسوق الندى بجدة، أرسلها إليَّ لتوزيعها بواسطة         
في التوزيع وتزايد الطلب، ونما عندي روح القراءة، وفي أحد           قرش عن كل عدد، فوافقت وشرعت       

الأيام كنت أجلس في نافذة داري المطلة على المسعى وكان المسعى شارعاً حينئذٍ، فمر بي أخي الأستاذ                 
أحمد ملائكة وأخي الأستاذ عبد الرزاق بليلة، ودار الحديث عن الات، والصحف، والكتب الأجنبية،              

 الحديثة، وافتقار مكة المكرمة إلى مكتبة تعنى بكل هذه مجتمعة، لقد كانت هناك                 والكتب الأدبية 
 بكتب التراث الخاصة بالحجاج كالصحاح في الحديث، والمعاجم في          مكتبات كثيرة، ولكنها لا تعنى إلاَّ     

اني اللغة، وتفاسير القرآن، والمناسك، والتاريخ، باستثناء مكتبة واحدة هي مكتبة الشيخ أحمد حلو              



كانت أحياناً تستورد بعض الكتب الأدبية للعقاد، وطه حسين، والزيات، وأحمد أمين بكميات بسيطة،              
شراف على المكتبة   دار الحديث وتساءلنا لماذا لا نؤسس نحن مكتبة حديثة شركة بيننا؟ فاستعددت بالإِ            

دارا لأنه لم يكن موظفاً في      مكان لأني كنت موظفاً، واستعد أخي عبد الرزاق بليلة لإِ         والعمل بقدر الإِ  
ذلك الوقت، واستعد أخي أحمد ملائكة بتوريد الكتب لنا من القاهرة باعتباره مقيماً ا، ورأينا أن                  
نشرك معنا الأستاذ محمد حسين أصفهاني باعتباره خبيراً في توريد الصحف والات إذ كانت لديه                 

 .دة تعنى بتوريد الصحف والات كما أسلفت في سوق الندى بج- هي مكتبة الأصفهاني -مكتبة 
 

 واتفقنا وبدأنا نبحث عن دكان في باب السلام، لأن أكثرية المكتبات كانت في باب السلام                 -
 دكاناً واحداً وصغيراً جداً كان مقفولاً وكنا نعرف أنه يخص صديقنا            وكانت كل الدكاكين مشغولة إلاَّ    

 كل جمعة للصلاة    ف تلك الأيام وأصبح لا يفتح الدكان إلاَّ        الأستاذ عبد الحليم الصحاف الذي توظ     
بجواره حيث كان في ساحة المسجد الحرام، ووافق أخونا عبد الحليم الصحاف على إعطائنا الدكان                 
بشرط أن يكون شريكاً، ولم يكن عندنا مانع وعقدنا الشركة وسافر الشريك الأخ أحمد ملائكة بعد أن                 

لنحلي ا المكتبة لئلا تبدو خاوية على عروشها في أول الأمر، وبادر            .  لخاصةأعطانا مجموعة من كتبه ا    
بإرسال مجموعة من الصحف المصرية كتجربة وفي مقدمتها مجلة الرسالة والثقافة، وكان البريد يصل من               

نا مصر إلى السعودية مرتين فقط، وعلى البواخر، وعلى هذا لم نفكر في استيراد الجرائد اليومية واكتفي                
بالات الشهرية والأسبوعية حيث كنا نتسلمها قرب منتصف الليل من مكتب البريد، ونبدأ في فرزها               
وتوضيبها لتكون جاهزة في الصباح وكثيراً ما يعمل معنا بعض القراء في الليل ليأخذوا بريدهم قبل                  

ر بطلاب مدرسة تحضير    الآخرين ويذهبوا به معهم حرصاً على القراءة، وكانت مكة المكرمة يومئذٍ تزخ           
 .البعثات، القادمين من مختلف أنحاء المملكة من جدة، والمدينة، والرياض، والأحساء، والقصيم

ما زالوا أوفياء حتى الآن يذكروا دائماً بالخير، ويحيوا         ..   وأصبح للمكتبة أصدقاء لا عملاء     -
لها ردحاً من الزمن وارتبط اسمها      في شخصي كلما لاقوني فقد كنت ألصق الشركاء م بحكم إدارتي             

باسمي مع أنني مجرد شريك فيها، طلب شريكان هما الأخوان أحمد ملائكة ومحمد حسين أصفهاني تصفية                
ثنان الآخران حتى الآن وهما الأخ عبد الرزاق بليلة وعبد           حساما للتفرغ لأعمالهما، وبقي معي الإِ     

ارا وتطويرها، ففتحت لها فرعاً بالطائف ما زال مستمراً         الحليم الصحاف، بعد أن حملاني مسؤولية إد      
شراف عليه فأقفل، وفرعاً بأجياد أدركته الهدميات       وفرعاً في جدة لم يستمر طويلاً لعدم قدرتي على الإِ         

فأزيل وفرعاً في الحجون ما زال قائماً، أما المركز الرئيسي في باب السلام فقد طاردته الهدميات في أكثر                  
بسوق الليل لاهتمامه بكتب التراث وضرورة وجوده في        "  كشك"ن حتى ألقى عصاه أخيراً في       من مكا 

 .مناطق الحجاج قرب المسجد الحرام
 



 أسلفت أنني لم أكمل دراستي بالمعهد، وخرجت للعمل دون الحصول على أية شهادة دراسية،               -
تدائية رحمهم االله انتقلوا إلى المعهد      حتى الابتدائية لم أحصل عليها، لأن بعض أساتذتي في المدرسة الاب           

 سنوات تسبقها   ٤فأخذوني إلى المعهد العلمي من السنة الثالثة الابتدائية وكانت المرحلة الابتدائية يومئذٍ             
فإن ثقافتي إن صح أن عندي ثقافة قامت على القراءة والمطالعة            .   سنوات وهكذا  ٣مرحلة تحضيرية   

ة، ثم مؤلفات المنفلوطي، وطه حسين، والعقاد، والرافعي، ثم مكتبة الثقافة           بدأا بمجلة الرسالة، ثم الثقاف    
 .التي أتاحت لي سعة الاطلاع

 

 وقد درست كما أسلفت في المسجد الحرام على يد فضيلة الشيخ سالم شفى رحمه االله قواعد                  -
 أما بعد أن دخلت     اللغة العربية، وعلم الفرائض فترة من الزمن عندما كنت موظفاً بالمحكمة الشرعية،            

خوة من الأدباء   ولعل الإِ .  الحياة العملية والتجارة فلم أجد فرصة للدراسة، واكتفيت بالقراءة والمطالعة         
يذكرون أن مكتبة الثقافة أول من غامر بالدخول في أعمال النشر، يوم كان نشر الكتب وطبعها                   

 الأستاذ طاهر زمخشري الموسوم بـ      وتوزيعها داخل المملكة من المغامرات، فقد كان ديوان الشاعر         
، أول ديوان شعر تقوم المطبعة بطباعته، أما أول مؤلَّفٍ قامت بطباعته فهو مؤلف للأستاذ                "المهرجان"

، لابن النجار الذي حققته ثم توقفت المكتبة عن         "أخبار المدينة "، ثم   "تاريخ مكة "أحمد السباعي بعنوان    
ر برئاسة الشيخ عبد الوهاب الدينوي وعضوية الأساتذة محمد          النشر ولكنها شاركت في لجنة للنش      

 .سعيد العامودي وعبد العزيز الرفاعي، وعبد الرزاق بليلة، وأحمد محمد جمال، وبكر قزاز
 

للقرطبي وتحقيق الأستاذين أحمد محمد جمال وعبد       "  تاريخ مكة " وقامت اللجنة بنشر كتاب      -
ذ أحمد السباعي ولم تستمر اللجنة أيضاً فجرى تصفيتها وتوازع          للأستا"  قصة فكرة "العزيز الرفاعي، ثم    

الشركاء مقابل حصصهم نسخاً من الكتب، وما تزال مكتبة الثقافة تؤدي رسالتها في نشر الثقافة حتى                
الآن في مكة والطائف رغم شدة المنافسة وانتشار المكتبات ودور النشر وأنتهزها فرصة لأحيي                  

ستاذين عبد العزيز الرفاعي، ومحمد سعيد طيب اللذين نجحا فيما فشلنا فيه من             الأخوين، الصديقين، الأ  
 .أكثر من ربع قرن وأديا واجباً قصرنا نحن فيه، وهو نشر الكتاب السعودي والثقافة العربية

 

" المدينة المنورة "، و   "الحجاز"احتجبت صحيفتا   :   الاشتغال بالصحافة إبان الحرب العالمية الثانية      -
 شح الورق ولم يكن بالمملكة سوى جريدة أم القرى الرسمية، ومجلة المنهل الشهرية، فدارت في                 بسبب

و لكنها وئدت في الرحم قبل المهد، فقد كان         "  الرائد"رأسي فكرة إصدار مجلة أدبية، واخترت لها اسم         
شعبة السياسية  من عملاء مكتبة الثقافة يومئذٍ الشيخ رشدي ملحس رحمه االله، وكان نائباً لرئيس ال               

اُكتب طلباً وهاته لأقدمه    :  بالديوان الملكي في عهد الملك عبد العزيز، فعرضت عليه الفكرة، فقال لي            



إلى جلالة الملك، وكتبت الطلب وأعطيته له، وبعد مدة بسيطة تلقيت خطاباً من الشعبة السياسية تقول                
 القدوس الأنصاري رحمه االله كي أشاركه في         على أزمة الورق يحسن أن أتفاهم مع الأستاذ عبد         بناءً:  فيه

إصدار المنهل وطبعاً لم أستسغ هذا التوجيه، وطويت نفسي على الفكرة بعد أن تركت الأمن العام في                  
 . مستقيلاً ومتفرغاً لمكتبة الثقافة٦٧أواخر عام 

ذاعة والصحافة معالي الصديق    هـ وكان على رأس المديرية العامة للإِ       ١٣٧٦ وجاء عام    -
الأستاذ عبد االله بلخير، وتقدم له أستاذي الأستاذ أحمد السباعي وهو أستاذي فعلاً وليس مجاملة فقد                 

ذن له بإصدار جريدة    كان مدرساً في المدرسة التحضيرية الوحيدة في الصفا وكنت طالباً فيها، وطلب الإِ            
لسعودية يومها هذا النبأ    الندوة فاستصدر له أمر سامٍ بذلك، ونشرت جريدة العمل بجريدة البلاد ا             

هـ في  ١٣٦٩فتذكرت فكرتي القديمة وقد ازددت خبرة في الكتابة والصحافة إذ كنت أعمل منذ عام               
هـ بعد غضبات مضرية    ١٣٧٥جريدة البلاد السعودية محاسباً ومديراً، ثم مشرفاً على التحرير سنة            

، ثم الأستاذ عبد العزيز ساب سكرتير       رقابية أطاحت بالأستاذ عبد االله عريف رئيس التحرير رحمه االله         
شراف على التحرير ريثما يجري تعيين رئيس تحرير         التحرير فكلفني الشيخ محمد سرور الصبان بالإِ       

جديد وأشرفت على ذلك فعلاً من شهر رمضان حتى أول السنة الهجرية حيث جرى تعيين الأستاذ                  
ي مديراً فقط، وبدأت منذ تعييني بالجريدة محاسباً        فؤاد شاكر رحمه االله رئيساً للتحرير، فعدت إلى قواعد        

أكتب كلمات قصيرة بتشجيع الأستاذ العريف وشقيقي أحمد محمد جمال الذي كان سكرتيراً للتحرير               
والذي سبقني إلى الكتابة، والشعر، والمشاركة في إصدار الصحف الخطية مع زملائه من الشباب بالمعهد               

 .مدة طويلة) ص( استحياء وأوقع مقالاتي بحرف العلمي السعودي، كنت أكتب على
تذكرت فكرتي  .   وعندما أحسست أن ما أكتبه مقبول معقول وقعت كلماتي باسمي الصريح            -

القديمة وقدمت طلباً لمعالي الأستاذ عبد االله بلخير، أطلب الترخيص لي بإصدار جريدة أسبوعية باسم                
وافقة المقام السامي وتمنيات بالتوفيق وكان ذلك بالتحديد        ، ولم تمضِ أيام حتى تلقيت برقية منه بم        )حراء(

هـ، وقبل أن يصدر الأستاذ السباعي جريدته الندوة رغم أنه كان يملك مطابع             ٢٣/٣/١٣٧٦في يوم   
صغيرة كان حماس الشباب قد طغى على نفسي، وزاد حماس شقيقي أحمد الذي كان قد ترك العمل                   

لى العمل بوزارة الداخلية، وأبدى أخي وصديقي الأستاذ محمد حسين          بجريدة البلاد السعودية، وانتقل إ    
أصفهاني استعداده التام لطبع الجريدة في مطابعه بجدة ووافق أخي الأستاذ حسن عبد الحي قزاز أن                  
يشرف على الطبع والتصحيح بحكم إقامته وعمله بجدة لأن الطباعة كانت يومئذٍ متخلفة فالحروف                

يضاً باليد فلم يعرف الجمع الآلي ولا الطباعة الأتوماتيكية، لقد أقدمت على إصدار             تجمع باليد والطبع أ   
حراء الأسبوعية وأنا لا أملك شيئاً غير راتبي الذي أعول منه أسرتي وحصتي في مكتبة الثقافة التي                   

 .أحصل على ربحها الرمزي في كل عام هجري لتكملة مصاريف البيت والأسرة



 

 محمد حسين أصفهاني يمهلني في سداد أجرة الطبع وليس عندي موظفون             وكان أخي الأستاذ   -
فأنا، وأخي أحمد، والأستاذ حسن قزاز، والأستاذ عبد االله الداري نعمل مجاناً، والكتاب يكتبون بدون                

علانات، والمبيعات التي كانت    مكافأة، وأنا أدير الجريدة من مكتبة الثقافة التي تقبل الاشتراكات، والإِ          
 تفي بأجور الطبع حتى عندما نقلت الطباعة إلى مكة كنت مديناً لمطابع الأصفهاني وسددا فيما بعد،                 لا

وبعد أن تحسنت الأحوال بالتدريج صار همي الوحيد هو توجيه كل الوارد من الجريدة لشراء ورق                  
نات ولم  وتخزينه وخاصة بعد أن أصبحت الجريدة يومية، خشية من نفاد الورق وتأخر وصول الشح               

تكن في تلك الأيام محلات ولا مؤسسات لبيع الورق أو أي مواد مطبعية بل يجب استيراد كل شيء من                   
 .مصادره

 

لتوضيب الصفحتين الداخليتين يوم    .   واتفقنا على أن أنزل أنا وأخي الأستاذ عبد االله الداري          -
الرابعة يوم الخميس ونرجع بالعدد     الثلاثاء، ثم أنزل أنا وشقيقي أحمد لتوضيب وطبع الصفحتين الأولى و          

ليلاً لنصدره صباح السبت وهو يوم عطلة جريدة البلاد السعودية، وصدر العدد الأول من حراء                 
هـ وساهم فيه، وفي الأعداد التالية عدد من الرعيل الأول والثاني من              ٦/٥/١٣٧٦السعودية يوم   

، محمد حسن عواد، أحمد عبيد، أحمد عمر        الكتاب، منهم الأساتذة محمد حسين زيدان، محمد عمر توفيق        
عباس، محمود عارف، أنور زعلوك، حسين عرب، عبد السلام الساسي، حسين سرحان، وآخرون               
كثيرون، وكانت قفزة في الصحافة السعودية التي كانت لا تعرف المانشيتات، ولا الألوان، ولا                 

يث أقبل للمساهمة فيها الكثير من الشباب       التحقيقات الصحفية، ولا الأركان، ولا الزوايا المختلفة، ح       
المتعطش، وآزرها شيوخ الأدب والعلم، ولأول مرة تنشئ صحيفة سعودية قسماً خاصاً ا تلتقط                
بواسطته الأخبار الطازجة من مصادرها، وكان قسم الاستماع هذا يتكون من مذياع ومسجل من نوع               

وبفضل التشجيع والمؤازرة من الكتاب والأدباء       ملائية  خاص يجري كتابة الأخبار منه بالسرعة الإِ       
تطورت حراء من أسبوعية إلى يومية خلال سنة ونصف فقط، حيث صدر العدد الأول من حراء                   
اليومية على مطابعها الخاصة بمكة بعد أن جرى تأسيسها بسرعة قياسية بمساعدة صديق كريم من                  

ي، ومساهمة من بعض الأصدقاء بمكة سددت لهم        خوان المسلمين بمصر هو الحاج محمد حلمي المنياو       الإِ
 .بعد ثلاث سنوات تقريباً

 

 وبدأت المتاعب في مهنة المتاعب كما يطلقون عليها بكلمات افتتاحية للجريدة كتبها أخي                -
أحمد موجهة للوزراء الذين لم يسبق أن تجرأ على مقامهم أحد، فكانت أول رسالة إلى سمو الأمير عبد                   

، واتسع لها صدر الأمير ولم يغضب،       ٢٥هـ بالعدد   ١٨/١٠/١٣٧٦ر الداخلية يوم    االله الفيصل وزي  



 وجاء الخطاب الثاني موجهاً إلى وزير       ..ورد عليها رداً متزناً أوضح فيه الحقائق دون تجريح أو تعالٍ           
  وكان خطاباً حاراً   ٢٥/١٠/٧٦ من حراء الصادر بتاريخ      ٢٦المالية الشيخ محمد سرور الصبان بالعدد       

لفت اهتمام جلالة الملك سعود رحمه االله، فأمر جلالته بعقد مؤتمر اقتصادي تحت رئاسة جلالته في جدة                 
 .لبحث الأوضاع الاقتصادية بالمملكة

 

هـ وأثارت  ٢/١١/١٣٧٦ بتاريخ   ٢٧ ووجهت الرسالة الثالثة لوزير التجارة بالعدد          -
ف بالجريدة والقائمين عليها لولا     الرسائل الثلاث عاصفة شديدة وأحدثت ضجة هائلة كادت تقص         

لطف االله، فلقد غضب الشيخ محمد سرور الصبان غضبة مضرية واستغضب معه جلالة الملك سعود                
     قد المؤتمر الاقتصادي، الذي دعا إلى عقده الملك سعود رحمه االله،            فأوقفنا الرسائل عند هذا الحد، وع

لمملكة واشتركت فيه كعضو عن مكة المكرمة،        وجاءته الوفود من جميع أنحاء ا      ٦/١١/٧٦فعلاً يوم   
وتحدثت في المؤتمر عن الحالة الاقتصادية في البلاد وترديها وما يرجى لها من علاج، ونشرت حراء خبر                 

، وورد في الخبر ما معناه أن الأمر الملكي          "اهتمام ملكي "الأمر بانعقاد المؤتمر الاقتصادي تحت عنوان       
ريدة عن الوضع الاقتصادي، فثارت ثائرة الشيخ محمد سرور الصبان رحمه            جاء استجابة لما نشرته الج    

االله رغم حلمه المعروف، فأصدر تصريحاً ليذاع وينشر في الصحف، وأرسل في حراء ونشر تحت عنوان                
جاء في هذا التصريح أن ما نشرته حراء عن اهتمام جلالة الملك بما كتبته عن الوضع                 "  تفنيد ادعاء "

 أساس له من الصحة، وأنه من السخافة بمكان أن تزعم الجريدة أن اهتمام جلالة الملك                 الاقتصادي لا 
كان من توجيهها أو إثر حملتها، وأن المصادفة وحدها هي التي جعلت هذا المؤتمر يعقد في الأسبوع                   

ة بعد  ومرت العاصفة الأولى بسلام، وبعد أيام شنت حراء حملة على شركة كهرباء مك            .  التالي لما نشرت  
أن كثرت الشكوى من تصرفاا، واستمرت الحملة عدة شهور وبدلاً من أن تصلح الشركة أوضاعها               
وترد على الصحيفة رفعت دعوى ضدي بصفتي رئيس التحرير وأحيلت الدعوى إلى ديوان المظالم،                

ساهم وتعددت الجلسات، وأخيراً حكم علي بألف ريال غرامة كترضية لشركة الكهرباء التي كان ي              
 .فيها كبار المسؤولين من رجالات البلد

 

 وللحقيقة والتاريخ واعترافاً بالفضل لأصحابه فقد تحدث سمو الأمير عبد االله الفيصل إلى حراء               -
هـ حديثاً مشجعاً جاء فيه أن النقد التريه البريء الصادق على صفحات               ٢٦/٢/١٣٧٧بتاريخ  

ياء التي لا تتوخى الحقيقة، ولكي أثبت لك مدى          الصحف خير ألف مرة من الهمسات انونة العم        
 شخصياً خطاباً   ترحيبي بالنقد، والكلام لا يزال لسمو الأمير فإن جريدة حراء سبق أن وجهت إليَّ               

مفتوحاً انتقدت فيه بعض أعمال وزارتي فلم أغضب ولم أتألم ولم يترك نقدها في نفسي أي أثر وقمت                   
للحقيقة في نصاا، وجاءت العاصفة الشديدة الثانية إذ نشرت          بالرد على ما نشر تصحيحاً ووضعاً       



 تحت عناوين   ٥١، ثم   ٥٠، ثم   ٤٩حراء سلسلة من مقالات لأخي أحمد محمد جمال عن فلسطين بالعدد            
. متى نقذف اليهود في البحر، كيف ننقذ اللاجئين، سياسة الأمر الواقع هي الحل العملي              :  على التوالي 

قالات دعوة إلى توطين اللاجئين، وأحيلت الجريدة والكاتب ورئيس التحرير إلى           واعتبر مضمون هذه الم   
سمو الأمير مساعد بن عبد الرحمن شخصياً للتحقيق، وكان يومها يشغل منصب رئيس ديوان المظالم،                

               واستدعاني سمو الأمير مساعد أنا وأخي أحمد، وتفهم وجهة نظر الكاتب، وتأكد من حسن النية وبئت ر
ة الصحيفة وأنا معها طبعاً، والذي يبدو أن جلالة الملك رحمه االله لم يقتنع بوجهة نظر الكاتب،                   ساح

وكانت المقالات قد عرضت على الرقيب يومئذٍ الأستاذ حمزة محمد بوقري رحمه االله وأجازها، فصدر                
عادما د شهر لإِ  أمر جلالة الملك بفصلهما من وظائفهما أي الكاتب والمراقب كعقوبة، ثم صدر أمره بع             

إلى وظائفهما، وكان أخي أحمد عضواً في مجلس الشورى، وكان الأستاذ حمزة بوقري مديراً للمطبوعات               
 .وتوالى صدور الصحف بعد حراء، فصدرت الندوة، ثم عرفات، ثم الأضواء. علامبوزارة الإِ

 

 الأصح بالنقد،   علام بكثرة الصحف أو على     واستمر النقد والملاحظات، فضاقت وزارة الإِ      -
وكان أصحاب الصحف   .  لأن الصحف حينذاك لم تكلف الدولة شيئاً، فلا إعانات، ولا مساعدات           

علام بفكرة  وحدهم هم الكادحون المسؤولون عن إصدار صحفهم واستمرارها، وطلعت وزارة الإِ            
تاذ حسن  الدمج والتوحيد، وأدمجت حراء في الندوة، وعرفات في البلاد السعودية وكان أخي الأس              

القزاز وأنا مستهدفين بفكرة الدمج، ولكنهم أخرجونا من الباب فرجعنا لهم من النافذة، واشتريت أنا                
حصة الأستاذ أحمد السباعي من الندوة وملكتها وحدي، وسيطر أخي حسن قزاز على البلاد باعتباره                

دا القديمة كما يقولون،    شريكاً فيها مع شركة الطبع والنشر ورجعنا رؤساء تحرير وعادت حليمة لعا            
وفجأة صدر أمر بمنع الموظفين من الكتابة في الصحف وكل كتاب الصحف أيامها من الموظفين، وعانينا                
من أزمة الكتاب ولجأنا إلى الرموز بدل الأسماء وللتحقيقات الصحفية بدل النقد، راحت القافلة تسير،               

 صبيحة يوم   ..هـ، إذ فوجئ المصلون   ١٣٧٩سنة  وهبت العاصفة الأولى على الندوة بعد عيد الفطر         
العيد بمنع التكبير والتحميد الذي كان ينطلق من أحد المكبرين ليذكر الناس فيكبروا وراءه، والتكبير                
كما هو معروف من شعائر العيد الذي يعطيه روحانيته الخاصة، فظل المسلمون وكأم في محزنة أو كأن                 

ن متألمين من هذا المنع، ثم قام أحد رجال الدين قام في المكبرية               على رؤوسهم الطير وخرج المسلمو    
غ هذا المنع   إن هذا الأسلوب في التكبير الجماعي بدعة، وأسكت المكبرين، فغضبت الله ولم أستسِ            :  وقال

وأنا أعرف أنه شعيرة، قرأت فيما قرأت أن سيدنا عمر بن الخطاب كان يكبر يوم عيد الأضحى في                    
 الحجاج ويسمع دوي أصوات المكبرين في منى أو بالعكس لا أذكر بالضبط، فكتبت              مكة، ويكبر خلفه  

كلمة افتتاحية بالندوة تحت عنوان هذا شرك وهذا بدعة، أنكرت فيها هذا المنع، وغضب بعض المشايخ                



واستغضبت سماحة الشيخ محمد بن إبراهيم المفتي الأكبر يومئذٍ، ودفعته إلى الشكوى لسمو الأمير                 
وكان يومئذٍ رئيساً للوزراء فاستدعاني إلى الرياض وأحالني لسماحة الشيخ للتحقيق معي، وحقق             فيصل  

   قالوا لفرعون لماذا   :   أنني سخرت من المشايخ لأنني أوردت مثلاً دارجاً يقول         معي وكانت حجتهم علي
كبير، وانتهت  لم أجد من يمنعني، وكنت أقصد بذلك الشيخ الذي منع المكبرين من الت             :  تفرعنت؟ قال 

القضية بكتابة اعتذار أقول فيه أنني لم أقصد السخرية من المشايخ وأم موضع احترامي وتقديري،                 
 .ففعلت وانتهى الأمر عند هذا الحد

 

 وكما أسلفت عادت حليمة لعادا القديمة وعادت الندوة لمقالاا الحامية، وعناوينها                -
لجديدة؟ مطلوب الفصل بين السلطتين التشريعية والتنفيذية،       الحساسة، ماذا يريد الشعب من الوزارة ا      

حاجتنا إلى نظام أساسي للحكم وغيرها من العناوين التي تسير على هذا النمط، وظللنا مع وزارة                  
علام في لعبة القطة والفأر، تحاصرنا من جهة فنخرج لها من جهة أخرى، حتى جاءت القشة التي                   الإِ

 .قصمت ظهر البعير
 

 وزارة الدفاع والطيران واختارت نخبة ممتازة من الأخصائيين السعوديين بمستشفيات             جاءت -
المملكة ومنها مكة، ووزعتهم على المناطق التي يتواجد ا مجموعات كبيرة من قواتنا الباسلة، فأخذت                

 ١٥أخصائي الأطفال الوحيد، وأخصائي الأنف والأذن الوحيد، فكتبت كلمة بالعدد الصادر بتاريخ              
جراء، وتساءلت كيف سمحت وزارة      من جريدة الندوة انتقدت فيها هذا الإِ       ١٣٨٢ذي الحجة سنة    

الصحة بذلك، ولم تغضب وزارة الصحة لأا كانت مأمورة كما يبدو وغضبت وزارة الدفاع                  
والطيران، واستغضِب سمو رئيس مجلس الوزراء الأمير فيصل يومذاك، الذي أمر أن يكون عقابي هو                

وقد فوجئت وأنا أسهر    .  يلي إلى تبوك لأعيش التجربة وأحس مدى حاجة الجيش إلى هؤلاء الأطباء           ترح
بحديقة الصديق عبد الرحمن فقيه بالعزيزية بمدير الشرطة يومذاك، يطلبني خارج الس وكان يومها هو               

                وأن علي ،أن أذهب معه إلى    اللواء عبد الهادي عبد الغني، فخرجت إليه فأبلغني أنني مقبوض علي
داري لآخذ شنطة ملابسي للسفر إلى تبوك فجراً بعد أن أمضي ليلتي في ضيافة وزارة الدفاع بجدة                   
وأمضيتها فعلاً ليلة ليلاء لم أذق فيها طعم النوم من لسع البعوض حيث لا توجد كلَّة تحول بيني وبين                    

 .البعوض
 

يومين في المعسكر وفي الخيام، وأحد       وسافرت صباحاً وأمضيت ثلاثة عشر يوماً في تبوك،           -
عشر يوماً في المستشفى بعد أن تمارضت وساعدني الأطباء، والضباط، والجنود الذين رثوا لحالي وعطفوا               
علي، بعد أن أحسوا استحالة عيشي مع الجنود تلك العيشة العسكرية الخشنة في تلك الأيام التي                   



غيرها في منتهى النظافة، والأناقة، واللطافة بفضل        ذهبت وأصبحت معسكرات الجنود الآن بتبوك و       
 .رعاية سمو وزير الدفاع والطيران، وتوفير سبل الراحة لأفرادها جنوداً وضباطاً

 

علام تفكر في وسيلة تتخلص ا من لسان الصحافة الذي طال، وفكر               وعادت وزارة الإِ   -
 في نظري على الأقل، هي أن الصحف التي         المسؤولون طويلاً فلم يجدوا إلا وسيلة واحدة غير مستساغة        

يملكها أفراد محدودون تتقاضى من الحكومة أجور إعلانات في السنة بلغت أربعة ملايين ريال وكان هذا                
هـ يعتبر مبلغاً ضخماً وهو كثير وخير يجب أن يعم عدداً كبيراً من المواطنين ولا               ١٣٨٣المبلغ في سنة    

ليل من أصحاب الصحف، وفي الوقت نفسه لا يجوز أن يكون هؤلاء            يجوز أن يستأثر به هذا النفر الق      
 لصحفهم يكتبون فيها ما يشاؤون، ولا يتأتى ذلك إلا بتحويل الصحف إلى                ينالأفراد هم الموجه  

 مواطناً في كل صحيفة ليكون لهم رأي أيضاً في توجيهها،            ٢٠مؤسسات يشترك فيها ما لا يقل عن        
علام الرأي إلى المقام السامي     جميل حجيلان طبعاً، ورفعت وزارة الإِ     وكان هذا العهد هو عهد الشيخ       

الذي سرعان ما وافق عليه، وصدر الأمر بتطبيقه، وأعطيت الصحف مهلة لتسوية أمورها والاستعداد              
 .للتحويل
علام من أصحاب الصحف أن يتقدموا بلوائح بالأسماء التي يختاروا لكل             وطلبت وزارة الإِ   -

 أنا ممن صدق ذلك، ووضعت لائحة بالأسماء التي اعتقدت أا صالحة للعمل في مجال                صحيفة، وكنت 
 أحمد  -صالح محمد جمال    :  علامالصحافة وفيما يلي أسماء من رشحتهم لذلك وتقدمت ا إلى وزارة الإِ           

د  أحم - محمد عبد القادر فقيه      -عبد االله الحصين    .  - فؤاد الخطيب    - عبد االله عريف     -محمد جمال   
 عبد االله الداري    - عبد الرزاق بليلة     - يحيى المعلمي    - محمد سعيد الخالدي     -محمد عيسى طاشكندي    

وكلهم من كتاب، وموظفي، ومحرري     ..   محمود محمد جمال   - محمد مكاوي    - محمد بن شاهين     -
اكزهم ضافة إلى مر  ومن الكتاب والصحفيين المعروفين في ذلك الوقت بالإِ       .  جريدة الندوة بصورة خاصة   

في اتمع لنتعاون على توجيه الصحيفة جماعياً، ولنقتسم معهم الثروة الخيالية التي توهمتها وزارة                 
مع أن الذين أحصوا على أصحاب الصحف جميعاً واستكثروا عليهم الملايين الأربعة             ..  علام يومئذٍ الإِ

أجور طباعة، وقيمة ورق،    من الريالات، قاموا بحساب الوارد ولم يضعوا في حسام المصاريف من              
ورواتب موظفين ومراسلين، وأجور مكاتب في مكة وجدة والرياض على الأقل لكل صحيفة ومكافآت              

 .كتاب
 

علانات غير الحكومية ولا المبيعات ولا الاشتراكات،         ولم تكن هناك إيرادات تذكر من الإِ        -
لا أدري  ..  لندوة وربما بالنسبة لغيرها   علام ضربت عرض الحائط ذا الترشيح بالنسبة ل       ولكن وزارة الإِ  

 :وجاءني منهم بيان جديد مشكل من السادة مع حفظ الألقاب



 

 محمد  - أحمد السباعي    - عبد االله عريف     - حامد هرساني    - حسين عرب    - أحمد زكي يماني     -
 - بسام محمد البسام     - حامد مطاوع    - إبراهيم الجفالي    - محمد سعيد العامودي     -حسين زيدان   

 حسن  - محمد السليمان الشبل     - عصام خوقير    - سليمان فقيه    - عبد االله بغدادي     -ليمان النافع   س
 .رحم االله من مات منهم..  عمر عبد الجبار- عبد االله كعكي - محمد بوقري -أشعري 

 

حساسنا بصعوبة   بعد أن عرضوا علي وعلى أخي أحمد أن نكون من بين المؤسسين فاعتذرنا لإِ              -
مع أكثرية هذه اموعة، بعد صدور هذا القرار تجمعنا نحن أصحاب الصحف وسافرنا إلى                التعاون  

إما أن تصدر الصحف    :  الرياض وقابلنا الأمير فيصل، وكان يومئذ رئيساً للوزراء، وطالبنا بأحد أمرين          
ب عن المؤسسات بأسماء جديدة وتبقى أسماؤنا لنا، وإما أن نعوض عن صحفنا وممتلكاتنا من مكات                 

جراء صورة من   إن الناس يقولون إن هذا الإِ     :  وأجهزة، وقال الأستاذ أحمد السباعي أمام الأمير فيصل       
نحن أعطيناكم هذا الامتياز،    :  صور الاشتراكية، فغضب الأمير من هذا التعبير فكان رد سموه الصارم           

ستقضي ديوننا،  ونحن نسحبه ولا مجال للمراجعة، ورجعنا بخفي حنين وجلسنا نصفي حساباتنا، ون             
ونسرح موظفينا وأخذوا هم من أخذوا منهم، واستغنوا عمن استغنوا، وبعد الانتهاء من التصفية قفلنا               

 .مكاتبنا ووزعنا مكاتبنا على الأصحاب والمعارف، وقذفنا بالبقية في الخلاء، وسلمنا أمرنا إلى االله
 
 

وا في مؤسسات ولا أدري إذا كانوا قد        خوة الباقين اشترك   ربما كان هذا خاصاً بالندوة لأن الإِ       -
لم أشترك في مؤسسة الندوة ولكني ظللت       .  استقبلت منهم المؤسسات مكاتبهم وعوضتهم عنها أم لا       

 شهور تقريباً ريثما أنشأت المؤسسة مطابع خاصة ا وبعت عليهم           ٨أطبعها على مطابعي بالأجرة مدة      
مذاك وتطبع ثماني صفحات بلونين دفعة واحدة، كنت        أكبر وأحدث مطبعة لم يصل إلى المملكة مثلها يو        

قد استوردا ولم أبدأ باستعمالها، وللحقيقة والتاريخ إنني قبل ترك الندوة لم أكن أمتلك نقوداً فكنت                 
أختزن كل شيء لشراء الورق وشراء الماكينات، ولم أعرف إيداع البنوك إلا بعد أن بعت مكنة الطبع                  

علانات المتبقية لدى الحكومة بعد أن تفرغت         عليها واستحصال أجور الإِ    على الندوة والورق أيضاً   
للمطالبة ا، لم أشترك في مؤسسة الندوة لأنني توقعت أن أصبح عضواً غير مؤسس فآثرت الخروج                  
بنفسي وهذا ما حدث للإخوان حسن قزاز والسادة علي وعثمان حافظ، وبعد أن استمروا قليلاً في                 

 .تبدلوا بغيرهم ولم يبق لهم منها إلا عضو مؤسسة كذا للصحافةرئاسة التحرير واس
 وهكذا طويت مرحلة من حياتي في الصحافة كمسؤول وموجه وبقيت مرحلة ممارسة الكتابة               -

دارة أعمالي الخاصة بمكتبة الثقافة،     في الصحف التي ما زلت أحياها حتى الآن، واستطعت أن أتفرغ لإِ            
وقبل أن أختم حديثي في رحلتي عن        .  كة في أعمال فيها خدمة لبلدي      ودار الثقافة للطباعة ومشار   



الصحافة أود أن أشير إلى مناقشات تدور بين الحين والآخر، تتحدث عن المقارنة بين صحافة الأفراد                 
التي عشناها نحن، وصحافة المؤسسات التي تعيشوا ونعيشها معكم الآن ولأني متهم في الدفاع عن                 

نني أكتفي بسرد بعض عناوين صحافة الأفراد التي افتقدنا مثلها الآن وأترككم              صحافة الأفراد فإ  
 ..تحكمون

 

 مطلوب الفصل بين السلطتين التشريعية والتنفيذية       - ماذا يريد الشعب من الوزارة الجديدة        -
 مجلس  - حكم الشعب للشعب      -للحكم  ..   حاجتنا إلى نظام أساسي للشعب      - مع الوزراء    -

 وكل هذه   - مشروعاتنا والمقاولون    - كم في السجن من مظاليم       -من تنظيمه وتدعيمه    الشورى لا بد    
هذه الليلة  ..  الذي ستجدونه على طاولة الهدايا    "  من أجل بلدي  "المقالات، وعناوينها منشورة في كتابي      

 .هدية لكل منكم مني
 

لأصح ما يسمى    هذه نماذج من عناوين الموضوعات التي كانت تعالجها الصحافة، أو على ا             -
علامي صحافة الأفراد، وأعترف أا كانت صحافة متأخرة من ناحية الشكل لأسباب مادية، فالوعي الإِ             

 ريالاً، ولم تحصل الصحف على أي إعانة ولم         ٢٠ إلى   ١٠يكاد يكون معدوماً فكانت قيمة الإعلان من        
و أية جهة أن تدعي أا قدمت       تطالب ا، وظللنا نسير صحفنا بجهودنا الفردية، ولن يستطيع أحد أ           

لأحد منا معونة أو مساعدة، أو حتى هدية أو قرضاً، فقد كنا حريصين على اجتناب ذلك منعاً للتأثير                   
 .على حريتنا

 

 أشعر أنني قد أثقلت عليكم بالحديث عن نفسي وما حاولت أن أقوم به إزاء بلدي وإخوتي                  -
 .حة واحدةوحكومتي، وسأمر بالباقي مروراً عاجلاً في صف

هـ شاركت في تأسيس صندوق البر الذي تحول الآن إلى جمعية البر فكنت              ١٣٧٣ في سنة    -
سعاف الخيري بمكة التي تحولت فيما بعد إلى        أميناً عاماً، ثم وكيلاً، ثم رئيساً، اخترت عضواً بجمعية الإِ         

 البلدي بمكة في عام     جمعية الهلال الأحمر السعودي وأصبحت مؤسسة حكومية، انتخبت عضواً بالس         
هـ، ثم  ١٣٨٠هـ، ثم رئيساً لعدة دورات وما زلت، انتخبت عضواً بالغرفة التجارية بمكة في              ١٣٧٧

هـ عضواً في الهيئة التأسيسية لجامعة الملك       ١٣٨٤انتخبت أميناً عاماً، ثم رئيساً وما زلت، انتخبت عام          
هـ عضواً  ١٣٨٩مية، اخترت عام    عبد العزيز عندما كانت أهلية وحتى تحولت إلى مؤسسة حكو          

هـ عضواً بالس   ١٤٠٢للهيئة العليا للطوافة بوزارة الحج، فنائباً للرئيس وما زلت، اخترت عام              
الأعلى لجامعة أم القرى بمكة المكرمة وما زلت، شاركت في العديد من المؤتمرات الاقتصادية والتجارية               

 . وتونس، وسوريا، ولبنان، وتركيا، وقبرص، ولندنفي الجزائر، ومصر، والأردن، والعراق، وليبيا،
 



" من أجل بلدي  " مرات ومجموعة مقالات تحت عنوان       ٩طبع  "  مناسك الحج " لي مؤلف عن     -
 .لابن النجار وطبع للمرة الثانية" أخبار المدينة"صدر منها الجزء الأول وتحقيق كتاب 

 

لامي بمكة والراديو والتلفاز وهي      شاركت في ندوات ومحاضرات بنادي الوحدة والمركز الإع        -
 .جهد المقل

 

 ومعذرة إن صدعت رؤوسكم بما لا يفيد ويعلم االله أنني لم أرد فخراً أو مدحاً لنفسي، ولكن                   -
أردت إطلاعكم، مجرد إطلاعكم على خفايا حقبة من تاريخ الصحافة في بلادنا وأشكركم على هذا                 

 . التحمل والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 

 :وهو رفيق درب طويل في هذا اال فقال.. ثم تعطى الكلمة للأستاذ عبد الفتاح أبي مدين
 بسم االله، والحمد الله، والصلاة والسلام على رسول االله، وعلى آله وأصحابه أجمعين وبعد،                -

ق كنا على درب واحد، وكان أخي وصديقي الأستاذ صالح جمال أسب          .  أشباه ليالينا :  أستطيع أن أقول  
مني في هذا الدرب، فلقد عرفته من خلال مكتبة الثقافة في مكة المكرمة في باب السلام والطريق إلى                   

بلا شك أن إمكاناته    ..  الثقافة هو الطريق إلى الأدب، هو الطريق إلى الصحافة، هو الطريق إلى الفكر             
ثقافة وعلاقاته، هذه   كانت أكثر في تقديري من حيث مركزه في مكة المكرمة ومن حيث شهرة مكتبة ال              

عوامل قد تساعد بعضنا ولكن الطموح يدفع بالكثيرين إلى أن يتحدوا الحياة إن صح هذا التعبير، في                  
خلال رحلة المؤسسات وقصتها حينما قدمت كما قدم غيري، الأعضاء الذين اختيروا ليكونوا                 

ات أو بياناً بأعضاء آخرين،     أعطونا بيان :  علام يومئذٍ مؤسسين باسم صحيفة الرائد قالت وزارة الإِ       
إننا لا نملك مصانع تنتج رجالاً      :  وغضبت وكتبت برقية لجلالة الملك فيصل ولي العهد يومئذٍ وقلت          

علام، فذاك من شأن الخالق، وفضلت أن تقبر الرائد للتاريخ بدل أن تصدر               ترضى عنهم وزارة الإِ   
ردية كان شائكاً، ومشوار الصحافة سيظل      المشوار في الصحافة الف   .  وأكون أحد أعضائها أو لا أكون     

تكتب وتنتقد، لا يشك أحد أا كانت مخلصة         ..  شائكاً إلى ما شاء االله، المواطنة التي كانت تنطلق         
صلاح، وترجو الخير للمواطن والوطن، لا أحد يستطيع أن يقول إن            وكانت تنشد الخير، وتنشد الإِ    

سلامي لهذا البلد، وللمنهاج الذي اختير،      ط المرسوم الإِ  صحافة الأمس كانت تختار سبلاً لتخرج عن الخ       
ولكن حماسة الشباب، ولكن دور القلم كان طارئاً على الحياة، ولم تتعود الحياة عندنا الصراحة                   

علام وزارة الإِ ..  والمواجهة، لذلك كانت المعاناة قاسية، كنت أقول لصديقي أبي تراب إن هذه الوزارة            
تي لا تساوي ريالات يومئذٍ حين كان يكتب عن الغناء وأن الكتاب والسنة لا               مدينة لهذه الأقلام ال   

يحرمانه، وكانت تأتينا ردود مطولة من المشايخ وعن طريق رئيس هيئة الأمر بالمعروف لنشرها، وكان                



هيء فراشك فقد يأتيك زائر الليل      :  يرد عليها الشيخ أبو تراب بطريقته واتساع علمه، وأقول له          
 .عاًونذهب م
إن صحافة اليوم رغم تطورها فقد فقدت القيادة، ولا أقول إن صحافة الأمس              :   لذلك أقول  -

كانت أفضل من صحافة اليوم، هذه شهادة مجروحة مني، ومن أخي الأستاذ صالح جمال، ولكن الشهادة                
ستاذ أحمد جمال   الواقع أن الأستاذ صالح جمال والأ     .  تترك للذين يقومون الدراسة الصحفية عبر المرحلتين      

كانا على الدرب وكنا نحن على الدرب أيضاً، وكانت الندوة حين بدأت تنشر كلمات الأستاذ أحمد                 
كان القراء يتلقفوا لأن السيد أحمد عبيد كان جريئاً، وكان شجاعاً، وكان             "  رأي من الشعب  "عبيد  

ذلت في تأسيس الصحافة المتطورة     الواقع أن الجهود التي ب    .  ينشد الخير كمواطن لوطنه ولأمته ولشعبه     
مكاناا التي سردها الأستاذ صالح جمال، وتحدثت أنا عنها في           يومئذٍ، كانت جهوداً كبيرة بالقياس لإِ     

وقت سابق يوم تفضل صديقي عبد المقصود بتكريمي مع من كرم، ولعلنا نستمع في الأسبوع المقبل                  
: نورة السيدين علي وعثمان حافظ، ونحن كما قلت        التجربة الطويلة أيضاً لمؤسسي صحيفة المدينة الم      

أشباه ليالينا هذا جانب من التاريخ، وأحمد االله إليه أنه أتيح لنا أن نتحدث عنه بصدق وبأمانة وبمحافظة                  
أيضاً لا تؤدي إلى الجرح ولا تؤدي إلى المؤاخذة وإنما هي ذكريات ينبغي أن تقال، وينبغي أن تكتب،                   

باب الجديد الذين لم يعيشوا تلك التجربة لصعوبتها ولعنائها، هذه هي الحياة، هؤلاء            وينبغي أن يعيها الش   
هم الأحياء، وتلك سنة الحياة، شكراً للأستاذ صالح جمال على ما مدنا به من هذه الذكريات التي تعيد                  

  ...اتهإلينا التذكر لتلك الأيام الماضية، وشكراً لكم جميعاً والسلام عليكم ورحمة االله وبرك
 

  ))كلمة الأستاذ عزيز ضياء(( 
 :ثم تحدث الأستاذ الكبير عزيز ضياء فقال

إني لست من   :  لا بد أن أقول   .   بسم االله الرحمن الرحيم، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته          -
أصحاب الصحف، لم أكن منهم، لكن عايشتهم، وعشت معهم، هذه الليالي التي حفلت بالكثير مما                 

مرة في ذلك الوقت، ولعل الأستاذ صالح جمال والأستاذ أحمد جمال يذكران فيما يذكران                يعتبر مغا 
مشاركتي في تلك الفترة التي صدر فيها البيان التاريخي أو هو السياسة التاريخية، ولا أدري لمَ لم يذكر                   

" والشورى عليهم الطاعة لأولي الأمر    "الأستاذ صالح جمال سلسلة مقالات كتبتها في تلك الفترة بعنوان           
على أية حال لا بد أن أقول إن الأستاذ صالح جمال والأستاذ أحمد جمال كانا وما يزالان على ما أعتقد                    
أصحاب موقف، لهم رأيهم المستقل الذي كثيراً ما أثار عليهم زوابع ربما تحدث عنها الأستاذ صالح                  

 أن هذه الصحافة بعجرها وبجرها، وبما       جمال قبل أن أشرف ذا اللقاء، الواقع الذي يجب أن لا ينكر            



لاقت من عنت وإرهاق أحياناً، ومن تجاهل أحياناً أخرى، الواقع أن هذه الصحافة هي التي استطاعت                 
أن تحدث في مجرى التطور، وفي مجرى التقدم، وفي مجرى الحياة الفكرية شيئاً كثيراً لا سبيل إلى إنكاره،                  

لة هذه السنين أو لو أن الصحافة ظلت تسير، أو تنطلق في الخط             فلنتصور أنه لم تكن هناك صحافة طي      
 المرسوم لها، أو الذي يراد لهم أن يختطّوه، ماذا كان يمكن أن تكون الحياة الفكرية في هذا البلد؟

 

 ليس قليلاً اليوم أن نجد هذا العدد الهائل من المثقفين، هذا العدد الهائل من حملة شهادات                   -
ا من المؤهلات، ليس قليلاً أن نجد في كل قرية مدرسة وفي كل مدينة عدداً كبيراً من                 الدكتوراه، وغيره 

المدارس، ليس قليلاً أن تتمتع المملكة اليوم بأن فيها سبع جامعات، كل هذا ليس قليلاً، ولكني قد                   
ذه أكون أنانياً وصحفياً معتزاً بالصحافة وبالفكر إذا قلت أن كل ذلك مدين بطريقة أو بأخرى له                  

الصحافة في تلك الأيام وللصحافة ربما إلى حد ما في هذه الأيام، والمسألة قبل وبعد كل شيء مسألة                    
كثيراً ما وجدنا أنفسنا مضطرين إلى      .  موقف وإصرار على هذا الموقف، وقدرة على عدم التراجع عنه         

ن مع هذا استطاعت    التراجع وكثيراً ما وجدنا أنفسنا مضطرين إلى أن نأكل أعوج كما يقولون، ولك             
الصحافة واستطاع رجال الفكر أن يقولوا مما ينبغي أن يقال في هذه الفترة أو في تلك الأيام، وليس                    
ذلك قليلاً بأية حال، يؤسفني أني لم أكن أستطيع أن أشارك الأستاذ صالح جمال والأستاذ أحمد جمال                   

في تلك الفترة التي كتبت فيها سلسلة       نشاطهما وجهودهما في الندوة وفي غيرها، ولكن لعل مشاركتي          
لعلها كانت نتيجة لإحساسي بأن الرجلين كان       "..  الطاعة لأولي الأمر والشورى عليهم    "مقالاتي بعنوان   

لهما موقف، وأن يكون لك موقف في أي بلد وفي أي مجال وفي أية حركة من حركات الفكر، فذلك                    
ت لا تشعر بأن عليك أن تكون صاحب موقف،         الذي يطلب منك كرجل فكر وحامل قلم، أما إذا كن         

فتستطيع أن تملأ الثلاثين صفحة من صحفنا في هذه الأيام، ولا حرج عليك فإن المسألة لا تزيد عن                    
 ..كوا كلاماً في كلام

 

 الواقع أننا نستقبل عهداً يختلف كثيراً عما سبق من العهود، نستقبل هذا العدد الهائل من                  -
ناث اللائي  د الهائل من الذين يحملون المؤهلات الكبيرة، وهذا العدد الهائل من الإِ            المثقفين وهذا العد  

أصبحن في بيون ربما كانت لهن مواقف معينة، تصلني أحياناً بالهاتف، كل هذا يدل على أن ما نستقبل                  
 بالمواقف التي   من حياتنا، وما نستقبل من أيامنا سوف يكون أكثر ازدهاراً، وأكثر إشراقاً، وأكثر حفولاً             

لم نقصد ا فيما مضى، ولن نقصد ا في مقبل أيامنا أن نسيء إلى أحد، أو نضر بالكيان، أو نزعزعه                     
كما قد يبدو للبعض وإنما كان الغرض هو أن يرتفع المستوى، وأن توجد الحياة الفكرية التي نستطيع أن             

اً على أننا استطعنا أن نحقق الكثير دون أن         نشق ا طريقنا بين من شقوا هذا الطريق، ونحمد االله كثير          



نسمح للكثير من الموجات التي كانت تتوافد علينا أن نسمح لها أن تجرفنا فيما جرفت، أو فيمن                    
 .جرفتهم في كثير من الأقطار العربية ااورة

 

 أظن أني لو طاوعت نفسي واسترسلت في الكلام لن أقف، لأن الكلام كثير في هذا اال،                  -
ولعلي سعيد جداً في هذه الليلة بأن أكرم مع من يكرمون الأستاذ صالح جمال والأستاذ أحمد جمال،                   
ولعلي كنت تساءلت قبل بضعة أيام عندما سمعت أن الأستاذ عبد المقصود سيكرم الأخ صالح جمال،                 

 كأنه هو الأكبر    تساءلت من منهما الأكبر سناً والأجدر بالتكريم، فإني أرى أحمد قد كثر شيبه، وبدا              
فإذا بي أجد أن صالح جمال هو الذي يكرم فمن هو الأجدر بالتكريم؟ مسألة، ومن هو الأكبر سناً؟                    

 . والسلام عليكم ورحمة االله. مسألة أخرى
 

  ))كلمة السيد علي فدعق(( 
 :وأعطيت الكلمة بعد ذلك للأستاذ علي فدعق فقال

 أن نعيد الشكر ونردده للأستاذ عبد المقصود محمد         خوان أعتقد أنه من مكرور القول      أيها الإِ  -
سعيد خوجه، أنا لي كلمة حفزني إليها ما جاء في خطاب الأستاذ صالح جمال، في البدء لم أكن متحمساً                   

جراءات، وبعض  لما سمعت إطلاقاً، كان حديثاً شبه عادي حتى إذا وصل إلى بعض المواقف، وبعض الإِ               
رأي، وبعض الحوار مما يسجل للأخ صالح جمال وللأخ أحمد جمال في             صرار على ال  الرأي، وبعض الإِ  

سجل الوطنية، فكما قال الأستاذ الكبير أستاذنا وحبيبنا الأستاذ عزيز ضياء الرجال مواقف، والمواقف              
التي ذكرها الأخ صالح جمال تسجل له دون شك في ذلك، لم نر مثلاً في صحافتنا اليوم أي مقال يحمل                    

نحن شعب مخلص لقادتنا ما في ذلك شك، ولكن أيضاً أن           "  الشعب مثلاً يريد كذا   :  " مثلاً عنوان كهذا 
يقال أن الصحافة تطالب بكذا وكذا، فهذا شيء جميل، وعلى أية حال إن ما ذكره الأخ صالح جمال                   
 يمثل موقفاً يسجل له ويسجل لحراء ويسجل للندوة، الأخ صالح جمال بصراحة يمكن أن كثيراً منكم لا                
يعلم أنه كان يثري الثقافة في بلدنا أنا واحد من الذين أحسن إليهم الأخ صالح جمال عندما كنت في                    

هـ أقوم بشراء بعض الات والجرائد، فكان حفظه االله وأشكره على ذلك، يحفظ لي                ١٣٦٩عام  
تفاق الات ويسامحني فيما قصرت عن دفع بعض أثمانه، وكان يسلفني، وكنت أخشى أن ينقض الا               

، وكان عنده عامل    "علي فدعق "بيني وبينه ولكنه كان كريماً، فكنت أجد اسمي وظرفاً مكتوباً عليه             
: يدعى السيد، فكنت آتيه في الوقت المحدد لباب السلام وأقف وأسأل السيد هل علي حساب؟ فيقول               

ه مواقف، كما أنه    عليك كذا ريال وقرش، وكنت أعتذر له عن عدم وجود المبلغ، فالأخ صالح جمال ل              
عمل على إثراء ونشر الثقافة في بلدنا سواء ثقافة الصحافة أو ثقافة التعليم، فكانت الكتب تباع في                   



أقصد ليست غالية وليست رخيصة، فالشاهد أن الرجال مواقف وصالح          ..  مكتبة الثقافة بأثمان معقولة   
 . لى، مواقف محمدجمال بصراحة وأحمد جمال موقفان وموقفان في بلد المواقف الأو

 أنا أحسد الأخ صالح جمال وأحسد الأخ أحمد جمال أما في مكة، وأما استطاعا أن يثبتا هذه                  -
المواقف التي ذكرها الأخ صالح جمال، كما قلت في بدء كلمتي لم أكن متحمساً له حتى إذا بدأ يتكلم                    

لكلام، وشدني كما شد بعضكم،     عن بعض العناوين وبعض مواقفه ارتفعت درجة حرارتي فاضطرتني ل         
 . وشكراً.. وكما أعتقد هذه كلمة حق أريد أن أقولها وأسجلها للأستاذين الحبيبين صالح وأحمد جمال

 

  ))كلمة الأستاذ أحمد محمد جمال(( 
 :ويتحدث الأستاذ أحمد جمال فيقول

رك على سيدنا محمد     بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين وصلَّى االله وسلَّم وبا              -
في البداية أود أن أكرر شكري وتقديري للأستاذ عبد المقصود خوجه،           ..  وعلى آله وصحبه والتابعين له    

فقد أثنيت عليه ليلة تكريمه لأستاذي عبد االله خوجه، وأعيد اليوم هذا الثناء لا لأنه كرم أخي الأستاذ                   
دباء والعلماء في بلادي، ولا شك أا ظاهرة ينبغي         صالح ولكن لأنه بدأ هذه الظاهرة، ظاهرة تكريم الأ        

أن تقدر له ويدعى له من أجلها، فألف شكر ودعاء بالخير الكبير للأستاذ عبد المقصود، ثم لا بد من                    
تعقيب على الأساتذة الأفاضل الأستاذ عبد الفتاح أبي مدين، والأستاذ عزيز ضياء، والأستاذ علي                

، وأحباء، وشركاء في الطريق فأنا أصالةً عن نفسي ونيابةً عن أخي              فدعق، وكلهم أصدقاء، أوداء   
الأستاذ صالح أقدر لهم جميعاً هذا التعقيب وهذا الثناء، وأخص الأستاذ عزيز ضياء، لا شك أنه كان                  
على الدرب، وكانت له مقالاته وكلماته في غير الندوة وغير حراء طبعاً، لكن مقامه أو لكن مكانته                   

تب، وكناقد إلى الآن لا يزال الأستاذ عزيز ضياء يسير في الدرب وهو صريح الكلمة،                كأديب، وككا 
لا يتردد عن إبداء رأيه في الصحافة وحتى في االس الخاصة، أنا رافقته في رحلة إلى حائل قبل فترة                     

 بداية  قصيرة، وقد رأيت من أحاديثه الجريئة ومن ملاحظاته القوية الشيء الكثير وعرفته قبل ذلك في               
 .وكنت أعارضه ويعارضني، قد لا نتفق على رأي كثيراً. حياتنا الصحفية وحياتنا الأدبية

 

 وأنا أتمسك بمبدأ الخلاف في الرأي لا يفسد للود قضية، حتى الأستاذ الفاضل العلاَّمة أبو                  -
رض الأستاذ أبا تراب بمناسبة ما ذكر الأستاذ أبو مدين عن أنه كان يكتب في الغناء، كنت أعارضه، أعا              

تراب في هذا وأكتب أيضاً رداً عليه ويعقب هو ولكن ما زال الأستاذ أبو تراب موضع تقديري وحبي                  
وإجلالي إلى اليوم وهو يعرف ذلك، والأستاذ علي فدعق أيضاً صديق عزيز، وكاتب كبير، وجريء،                

يزة على الأساتذة الفضلاء أبي     وله كلماته سابقاً ولاحقاً في صحفنا فأحببت أن أعقب ذه الكلمة الوج           



مدين، والأستاذ عزيز، والأستاذ علي فدعق، وأشهد لهم جميعاً بأم على الدرب والطريق، ولهم جميعاً                
وأعود فأدعو للأستاذ عبد المقصود بالجزاء الكبير       .  فضل كبير في مجال الصحافة، والكتابة، والأدب       

 وننتظر الليلة القادمة والأسبوع القادم الذي يكرم فيه         على ما يتفضل به من تكريم الأعلام في بلادي،        
 . الأستاذان ااهدان الأستاذ علي حافظ وعثمان حافظ اللذان يعتبران شيخين لجيلنا

 

  ))ختام الأمسية(( 
 :ثنينية الأستاذ حسين نجار الأمسية بالكلمة التاليةالاثم يختتم مقدم 

ستاذنا الكبير الأستاذ صالح محمد جمال الذي أشكر له أيضاً           وباسمكم جميعاً نشكر المحتفى به أ      -
صلاح، وهذا جهد يشكر عليه،      الإِ إسهاماته الأخيرة في كتاباته الاجتماعية التي لا يرجو من ورائها إلاَّ          

وهي مدرسة تعطي النقاد الاجتماعيين فرصة للتعرف على كيفية النقد الاجتماعي، وكيفية إدلاء الرأي              
 منه أصحاب الرأي في اتخاذ قرارام، أمد االله في عمره وواصل مسيرته في هذا العمل الجاد                 حتى يستفيد 

 .صغائكم، وإلى الملتقى في مناسبة أخرى والسلام عليكم ورحمة االله وبركاتهالمخلص، ولكم منا التحية لإِ

* * * 
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